

# EL MINISTRO LEON CORTES

## muchacho de mandados de un peón del Presidente de la República

Varios compañeros se  
ne han acercado y nos  
han pedido que les expli-  
quemos el objeto de las  
investigaciones que pro-  
secujo el camarada Mora el

**Don Ricardo Jiménez Jef...**

(VIENE de la pág. 2) —  
contró con un campeón pre-  
so por ese enorme delito. Le  
habían impuesto 10 días de  
arresto. Hablé con el Agen-  
tante de Policía y ese señor me  
dijo que el presidente de la  
República era quien or-  
denaba que se procediera  
en esa forma porque el Pres-  
idente consideraba que una  
viva fuerza de la reunión del  
respectivo Partido era una  
provocación. Esta misma re-  
gla, puedo afirmarlo, no les  
ha sido aplicada a los cor-  
testistas. Ya hemos visto el  
telegrama famoso que el Pre-  
sidente califica de "quejum-  
bre pueril". Hace tres días,  
la policía de la Primera Sección,  
jefeadas por tres cortes-  
istas que no son autoridad,  
tué hasta Heredia a capturar  
a un grupo de comunista-  
gos que iban para Grecia a pie,  
pegando leyendas del  
Partido en el pavimento y  
en las casas donde los au-  
torizaban para hacerlo. A la  
Primera Sección no le co-  
respondía hacer ese "cum-  
plimiento" pero lo hizo tra-  
yendo 12 policías a He-  
redia. En el cuartel de He-  
redia se negaron a recibir a  
los presos y entonces fueron  
raídos a San José. Aquí, los  
setieron en un departamen-  
to, de piso humedo, y  
les quitaron todo lo que les

MANUEL MORA V.

Tomado del Diario de Costa Rica

**Los empeños de Mr...**

(VIENE de la página UNO) —  
cogen un pequeño contrabando

Es posible que al llegar a Castro salga de esos pocos viles golpes de tío siempre en cuatro Unidos recte a los machos, diciendo que **los son demagogos**. A su lado, lo tembloroso y temerario de lo más reciente se avivó de la Junta Nacional de Electricidad publicada en "Diario de Costa Rica", del 18 del corriente. Allí encontrará esta frase, que a la letra transcribimos:

"La Junta sabe perfectamente que cuando se trata de un personaje político o de cierta influencia sepié que las empresas no proceden con energía, la cual se reservan para los pequeños clientes a quienes se les descubre una "cucaracha" alterada o una plancha que no paga".

Si la Junta piensa así, no puede darle a las empresas todas las garantías que están

pidiendo para perseguir el contrabando, sin reconocer q' le va a dar armas al trust contra LOS PEQUEÑOS CLIENTES exclusivamente.

La Junta Nacional de Electricidad, con su actitud ya largana y complaciente hacia el trust, ha permitido que éste continúe cobrando tarifas insostenibles por altas, pa- ra la población pobre de San José. Si esas tarifas fueran bajas, si habría razón para pres- guir el contrabando. En conse- cuencia, para reivindicarse en parte de su actitud complice con el trust eléctrico — al permitirle que continue co- rriendo C 1 por bomba, — la Junta Nacional de Electricidad debe rechazar de plano los deseos de Mr Reed de tener en sus manos un reglamento garroto, que le autorice hasta para meter a la cárcel al consumidor que se le ocurra poner una bomba de 75 candelas cuando no paga sólo una de 50.

**TRABAJO**

ORGANO CENTRAL DEL PARTIDO COMUNISTA

Aportado 100 — San José, Costa Rica

Administración

R. MUNIZ GUERRERO

DIRECTORIO

MARIO LOPEZ

**La justa exigencia de los...**

(VIENE de la Página UNO) —  
se tanto nacionales como mu-  
nicipales, así como los más afiliados  
al sindicato ya de seis golpe-  
ados por la disminución de las ventas.

En consecuencia, el camino a seguir por el pequeño com-  
ercio del país ya es el mismo  
seguido por la clase obrera:  
organizarse en una agrupa-  
ción de lucha, llámenla Socie-  
dad o Sindicato, para defen-  
der sus intereses frente al  
comercio y frente al go-  
bierno extorsionante.

El Partido Comunista ex-  
iste con los pequeños comer-  
ciantes. Y desde ahora los  
mismos que sostienen grupos  
municipales en San José y Heredia, — únicas ciudades del  
país donde tenemos fracci-  
ones — están dispuestos a  
que esa juventud se  
mueva de nuevo. Al mismo  
que el Partido nos apre-

jueves de la semana pasada en el Ferrocarril el Pacífico y el resultado de los mismos. Nosotros les ofrecimos complacientes en este número de TRABAJO y vamos a hacerlo resaltando encuetamente lo que supimos y vimos:

Hace alrededor de dos años una persona que hoy es elemento destacado del cortesismo nos suministró unos datos concretos de irregularidades cometidas por don León Cortés como Administrador del Ferrocarril. Las irregularidades consistían en esto: Hay un peón de don Ricardo Jiménez, llamado Eduardo Campos, que desde hace mucho tiempo vende piedra al Ferrocarril y al Gobierno, pero piedra en bruto. Esta piedra la vende al precio escandaloso de tres colones y medio por metro cúbico. En otras palabras que el Ferrocarril y el Gobierno le pagan a Eduardo Campos, peón del Presidente de la República, tres colones y medio por metro cúbico de piedra que ese señor recoge de los alrededores del quebrador del Ferrocarril. Estas operaciones son ya por sí solas sospechosas. Pero las irregularidades a que

queremos referirnos consistían propiamente a que don León Cortés, siendo Ministro y Administrador del Ferrocarril retiró personalmente dineros que eran para Eduardo Campos, firmando él los respectivos recibos. Se nos dio con exactitud los números de los documentos y los folios del libro de Caja que nos podían servir para constatar esas irregularidades y se nos dio rotundamente que en el Ferrocarril no había ninguna autorización de Eduardo Campos para que don León Cortés retirara esos dineros.

En la época en que esos datos nos fueron suministrados, el camarada Mora tuvo una discusión por la prensa con León Cortés a propósito de una Memoria del Ferrocarril que el señor Cortés adulteró. En esa discusión nuestro camarada anunció que estaba en poder de la información a que acabamos de referirnos y dijo que iría al Ferrocarril a investigar. Sin embargo no fue porque en aquellos

días no encontró un contabilista bueno que lo acompañara y él no sabía si le iba a ser necesario estudiar los libros del Ferrocarril. Además, León Cortés le exigió que se hiciera acompañar de dos contabilistas para permitirle realizar el estudio.

Pasó el tiempo y el documento con los informes permaneció guardado en los archivos del Partido. En estas últimas semanas, el Comité Central creyó necesario practicar la investigación. Para eso se dió a la tarea de buscar un contabilista de responsabilidad y bien capacitado que acompañase al camarada Mora. Alguno le habló a don José María Zeledón Brenes con ese objeto y el señor Zeledón Brenes aceptó con la condición de que se le permitiera llevar con él a don Tomás Soley Guell. La condición fué aceptada por nosotros; pero el camarada Mora quiso que además figurara en la comisión un cortesista e invitó al camarada Ovares. En esa forma la investigación se practicó en presencia de un cor-

respondiente de un cor-

**AYUDE A TRABAJO, EL PERIODICO  
QUE NO VENDE SU SILENCIO**

**Fulgencio Campos le hace competencia a los faquines, poniendo a la poli-  
cia a alzar las valijas de los personajes a quienes necesita aduldar**

Fulgencio Campos (a) Guayaquil, comandante de poli-  
cicia de esta ciudad, es un  
competidor de los faquines.

Cómo? Pues sencillamente en esta forma: cuando lle-  
ga un señor oficial (ministro, diplomático, etc.) al puer-  
to — gozante ésta que por tener  
mucho equipaje da más a  
ganar a los faquines. — Fulge-  
ncio Campos se apresura  
por servillar a hacer que la  
policia aleje las valijas, baúles,  
etc., de tales pasajeros.

Hace algún tiempo, se pre-  
sentó el caso siguiente: un  
faquín llegó a recibirle el e-  
quipaje a uno de esos viaje-  
ros "importantes"; y entonces Fulgencio Campos le arre-  
bató el equipaje al faquín y

se lo entregó a un policía, que llevaba vestido de particular para que pudiera servirle de faquín al "señor ministro". Ese, una vez en el hotel, intentó darle una "propina" al policía. "Guayacán", muy en su carácter de criado, con libres de Comandante, se apresuró a decirle al sujeto que estando en medio de infame. Según parece, estos individuos an-  
dan siempre alcanzados en el sueldo, porque son ambos "buenas copas". Y, de acuerdo con el informe a nosotros dadas, completan su sueldo acudiendo al sistema siguiente: Amaro Castillo, aprovechándose del miedo que en las personas pobres engendra la ignorancia en materia fiscal: llega donde los pequeños comerciantes, anunciándoles que les va a caer un nuevo impuesto municipal. Los deja bajo la sensación de terror con que la gente pobre ve una nueva carga tributaria. Y cuando están así "prepara-  
dos", se presenta su compa-

do en medio infame. Según parece, estos individuos an-  
dan siempre alcanzados en el sueldo, porque son ambos "buenas copas". Y, de acuerdo con el informe a nosotros dadas, completan su sueldo acudiendo al sistema siguiente: Amaro Castillo, aprovechándose del miedo que en las personas pobres engendra la ignorancia en materia fiscal: llega donde los pequeños comerciantes, anunciándoles que les va a caer un nuevo impuesto municipal. Los deja bajo la sensación de terror con que la gente pobre ve una nueva carga tributaria. Y cuando están así "prepara-  
dos", se presenta su compa-

do en medio infame. Según parece, estos individuos an-  
dan siempre alcanzados en el sueldo, porque son ambos "buenas copas". Y, de acuerdo con el informe a nosotros dadas, completan su sueldo acudiendo al sistema siguiente: Amaro Castillo, aprovechándose del miedo que en las personas pobres engendra la ignorancia en materia fiscal: llega donde los pequeños comerciantes, anunciándoles que les va a caer un nuevo impuesto municipal. Los deja bajo la sensación de terror con que la gente pobre ve una nueva carga tributaria. Y cuando están así "prepara-  
dos", se presenta su compa-

do en medio infame. Según parece, estos individuos an-  
dan siempre alcanzados en el sueldo, porque son ambos "buenas copas". Y, de acuerdo con el informe a nosotros dadas, completan su sueldo acudiendo al sistema siguiente: Amaro Castillo, aprovechándose del miedo que en las personas pobres engendra la ignorancia en materia fiscal: llega donde los pequeños comerciantes, anunciándoles que les va a caer un nuevo impuesto municipal. Los deja bajo la sensación de terror con que la gente pobre ve una nueva carga tributaria. Y cuando están así "prepara-  
dos", se presenta su compa-

## Arriba la huelga de los Pescadores de Puntarenas!

El Lunes de la semana que hoy termina, fuimos informados de que el Sindicato de Pescadores, secretaría una huelga. En efecto conversamos con algunos de ellos establecidos con revetas de pesca en el Mercado Municipal quienes nos dijeron lo siguiente: "Hace muchos años que a nosotros los pescadores, se nos estaba extrayendo inhumanamente; ninguno de nosotros, pese a ello, quería unirse; pero no hay mal que dure cien años". Llegó el día en que los pescadores más conscientes, sin distinción de ideas políticas ni religiosas, nos vimos en la necesidad impotencia de unirnos. Esta necesidad, fue impuesta, justamente en los precios aumentos a que el señor Presidente Jiménez lanzaba la consigna a sus diputados en el Congreso, de que estaban en el deber de firmar la contratación de la compañía del Atún. De entonces venimos luchando en reforzar nuestro Sindicato, para desgraciadamente todavía hay compañeros que no comprenden y se dejan llevar por los patrones. El primer movimiento, que hoy llevamos a cabo, tiene precisamente a mejorar los precios del pescado; a nosotros se

nos sacan el 200 por ciento. El de segunda, que va para el Mercado de San José, se vende a C 1.00 y 1.25 la libra; y el de tercera, lo venden a 0.75, y hasta C 1.00 la libra. En resumen, prácticamente los que hacen las grandes ganancias son los empresarios; a nosotros en efecto no viene a tocar, sino más de la tercera parte, porque los empresarios al recibirnos el pescado, primero

nos roban en la pesca; segundo: nos sacan, alquile de ho-  
ties, hielo, dinero para vive-  
res, esfuerzo, etc. es decir, los materiales. Así es que, ahora lo que nosotros pretendemos es que se nos aumente el pre-  
cio del pescado: el primera a 0.75, el segundo a 0.50 y, el tercero a 0.25. Esperamos, que al decretar este paro que hoy comienza, logremos con-  
seguir garantizar nuestros de-  
rechos; sabemos que habrá muchas dificultades, pero es-  
tamos dispuestos a enfrentar-  
nos con decisiones porque no es posible ni justo, que nos-  
otros que somos los que pro-  
ducimos, creamos los que me-  
nos tengamos derechos a dis-  
frutar del producto de nues-  
tro trabajo.

El Partido Comunista, van a guardia de las clases oprimi-  
das por el yugo paternal ca-  
pitallista, lanza su voz de alie-  
nato para los pescadores en la  
lucha por conquistas inmedia-  
tas, y los insta a proseguir  
hasta el final. Al mismo tie-  
po que realizamos un llamamiento a todos los Sindicatos Olíveros de la República, para que se  
solidaricen y estén alertas.

Adelante pescadores: luchad sin vacilación, seguros de  
vuestro triunfo.

Pliego de condiciones

Primer: Que en vista de que ellos no tienen derecho al seguro, ni accidentes del tra-  
bajo, les sean pagados su paga-  
do al precio justo, para que  
así les alcance, cómo cubrir sus costas en el Sindicato, cu-  
yo fondo, son destinados ma-  
yormente a satisfacer necesi-  
dades: tales como enferme-  
dad y accidentes en el trabajo.  
Segunda: Que los botas que ocupan en la pesca, que  
son de propiedad de los em-  
presarios, quienes se los al-  
quilan a un colón el día, sea-  
nijado, ese colón para todo el  
tiempo que dure el viaje, ya  
sea de dos, tres, o cuatro días.  
Tercera: Que los precios

de los empresarios sea fijado en la siguiente tarifa:  
Pescado Grande: Róbalo y  
Sorbina, a C 0.75, de 5 libras  
en adelante. El de primera,  
de 5 libras para abajo a 50  
centavos libra. Pescado Me-  
dio, grande o pequeño a 20  
centavos libra. Camarones a  
60 centavos la libra. El resto  
de pescado es segunda que  
se fija al precio general de  
25 centavos libra. Además en  
la pesca los pescadores, piden  
que les sean pagadas las  
medias libras que los empre-  
sarios con intención bien mor-  
ada, han negado pagar a los  
pescadores, cuando vienen  
de otros países.

Correspondiente a la

— ¿Quiere decir eso que  
el señor Cortés retiró los  
dineros sin autorización?

— Si señor, don León  
Cortés retiraba los dineros  
y se los llevaba luego a Eduardo Campos.

— ¿Y por qué razón?

— Un servicio que don  
León Cortés prestaba al señor  
Campos.

— ¿En decir que el Mi-  
nistro de Fomento le

do de esta contabilidad y  
llévado a donde el señor  
Campos para que lo lle-  
vara?

— Si señor.

— ¿Y quién lo llevaba?

— El pagador.

— ¿Y por qué entonces  
el pagador no llevaba tam-  
bién el dinero en vez de don León?

Observó el compañero  
Mora otros detalles de los  
cuales el más interesante  
es el siguiente: Esos com-  
probantes firmados por  
León Cortés están respaldo-  
dos por simples notas del  
ingeniero Ellinger. Los posteriores tienen el res-  
paldo de guías del Ferro-  
carril en las que consta el  
transporte del material.

## La Convención de Paraíso de Cartago

El domingo 15 de los 20-  
ra el mencionado cantón, a  
trientes a las tres de la tarde del  
domingo enunciado, yendo en  
él la comisión de que antes  
se ha hablado. Muy buena  
quedó la papista, compuesta

de elementos netamente cam-  
pinos en su mayoría, en la  
siguiente forma: Para Mi-  
tentes propietarios, salieron e-  
lectos los camaradas Agustín  
Alvarado, Guillermo Chaves  
y Daniel Barquiero. Para mi-  
tentes suplentes, Antonio Coto  
y Enrique Delgado. Para sin-  
dico propietario del centro  
José Avendaño y para Sindi-  
co suplente del centro, Sebastián Bonilla. Se dispuso nom-  
brar los demás sindicos, oportu-  
namente. Los camaradas nombrados  
fueron juramentados y se cantó La Interna-  
cional, como final de aquél  
acto de real democacia revolu-  
cionaria. La comisión y de  
más acompañantes regresaron  
a Cartago a las 4 p. m.

## Una carta al camarada Mora

**Un servil de los Cortés al desnudo**

Alajuela 10 de Dic. — 1935  
Al Camarada Manuel Mora V.  
San José.

Compañero Mora:  
Hemos seguido su reciente po-  
lémica con el presidente de la  
República. No nos hemos extra-  
ñado en forma alguna del modo  
de ser de don Ricardo, pues en  
este momento actual es parte de  
una banda contraria en el año  
31, cuando León Cortés entró  
al entonces candidato Jiménez  
Gutiérrez el partido Regenera-  
ción Nacional. De lo que si no  
entendemos es de que no se  
sobreponga de modo de que  
usted le permita a don Ricardo ha-  
cerse el imperial apoyándose en  
testimonios de sujetos como  
el PAGADOR Francisco Saborio,  
quien, más que funcionario de  
sindical es agente del Comisariado  
en todas partes en donde  
hay peones que reciben sueldo  
con su intervención de pagaderos.  
Y es más, no se trata simplemen-  
te de uno de tantos subalternos  
de don Ricardo que aprovecha  
su posición oficial para pres-  
uir en beneficio del CANDIDA-  
TO TINOQUISTA; no se trata  
de un sacerdote de carácter na-  
tural de la familia Cortés. Es  
excluible entre a don Ricardo  
pues de seguro lo conoce ya  
que mientras León Cortés fue  
Ministro de Fomento y Adminis-  
trador del Ferrocarril, su  
hermano MONSO sirvió de  
lo que era el Tajo de Dan-  
luz. Que este pagador Saborio  
no entregara personalmente la  
carta al camar